

EDITORIAL

Los conflictos armados en África en 2025

Por el GB (R) Javier Pérez Aquino

Durante 2025 en África, los conflictos armados existentes aumentaron su nivel de violencia y conflictividad. La violencia yihadista se ha expandido en poder y territorio, y han aumentado considerablemente tanto la cantidad de desplazados como el grado de crisis humanitaria.

*Entre estos conflictos, se destacan el de **Sudán**, el de la **Región del Sahel**, el de la **República Democrática del Congo (RDC)** y el de **Somalia**, es por ello que, a continuación, trataremos de hacer una breve síntesis sobre lo sucedido en el año 2025 en cada uno de estos conflictos.*

SUDÁN

La guerra civil entre las Fuerzas Armadas Sudanesas (SAF) y las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF), que comenzó en abril de 2023, sigue siendo la crisis más devastadora del continente. Ambos bandos controlan partes del territorio del país.

En marzo, las SAF recuperaron Jartum y se reportaron numerosos incidentes de ejecuciones sumarias de civiles bajo sospechas de colaboración con las RSF.

En octubre y noviembre, luego de un largo asedio al estilo Edad Media, la localidad de El Fasher cae en poder de las RSF, esto representó el mayor revés para las SAF en el año. Medios internacionales acusaron que, luego de la toma de la ciudad, las RSF cometieron una masacre en la que acabaron con más de 1500 personas en tres días.

En las últimas semanas se informaron enfrentamientos en los estados de Kordofán y en el norte del país. Además, las RSF tomaron control del “triángulo” (triple frontera entre Sudán, Egipto y Libia), con lo cual ganaron acceso estratégico a estos países.

La guerra en Sudán en 2025 representa una de las peores catástrofes humanitarias del siglo XXI y no se ven señales que la situación fuera a mejorar, por el contrario, pareciera que podría empeorar con riesgo que exista una partición del país.

Claramente, la comunidad internacional no ha podido detener la catástrofe humanitaria, los genocidios y crímenes de guerra que se suceden en Sudán y no hay indicios que esto fuera a cambiar en el corto plazo.

REGIÓN DEL SAHEL

En 2023, Mali, Burkina Faso y Níger, formaron la **Alianza de Estados del Sahel (AES)** luego de los golpes de estado de esos países, y abandonaron la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) para enfrentar a los grupos yihadistas que acechan el Sahel son JNIM (Ja'ma'at Nusrat al-Islam wa al-Muslimin) - filial de Al Qaeda y EI-Sahel (Estado Islámico en la Provincia del Sahel).

Estos nuevos gobiernos acusaron a occidente del fracaso del combate contra el yihadismo y exigieron la retirada de las fuerzas internacionales, incluyendo a la Misión de Naciones Unidas en Mali (MINUSMA). Estos fueron reemplazados por mercenarios rusos (Grupo Wagner, luego reemplazado por el África Korps), lo que marcó un viraje geopolítico. Sin embargo, las juntas militares han fracasado en contener la violencia yihadista, por el contrario, la violencia ha aumentado.

El hecho más crítico es el Asedio de Bamako, iniciado en septiembre de este año por parte del JNIM, que demuestra el poder y el control territorial del grupo terrorista y la debilidad institucional.

Ante esta situación es posible que el futuro sea más complejo, con un mayor control territorial del yihadismo y, por ende, una mayor catástrofe humanitaria extendiéndose en la región.

El interrogante es si los gobiernos del Sahel volverán a pedir ayuda a occidente o buscarán alguna otra opción para solucionar un escenario que pareciera haber llegado a un límite en el cual hay grandes riesgos de colapso institucional.

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO (RDC)

En este boletín realizamos una entrevista al ministro consejero a cargo de Asuntos Políticos en la Embajada de la República Democrática del Congo en Argentina, el Dr. Yves Bashonga, que nos da información precisa sobre el desarrollo del conflicto Norte de Kivu por el avance del grupo armado M23, apoyado por Ruanda.

La violencia en la región no ha disminuido a pesar de la firma del acuerdo de paz que se firmara en junio y septiembre entre Ruanda, M23 y la República Democrática del Congo (RDC), mediado por Estados Unidos y Qatar.

A pesar de esto, los avances en las conversaciones nos permiten ser un poco optimistas y pensar que es posible, tal vez no una solución total y permanente, pero sí mejorar la situación existente.

SOMALIA - Ofensiva de Al-Shabaab

En el año 2025 Al-Shabaab, filial de Al Qaeda en África Oriental, realizó una ofensiva con ataques a principio de año en Jowhar, Adan Yabal, Adale, Afgooye y Bulo Burde, en julio conquista Sabiid y Anole (a 40 km de Mogadiscio), y controla otras ciudades cercanas.

Además realizaron diversos ataques que, en total, produjeron 854 víctimas civiles (295 muertes, 559 heridos). A partir del 1 de enero de 2025 empezó a funcionar una nueva misión de la Unión Africana



en Somalia, la [Misión de Apoyo y Estabilización de la Unión Africana en Somalia \(AUSSOM\)](#), que sustituyó a la [Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia \(ATMIS\)](#). Si bien tiene diferentes objetivos se muestra como una continuidad de la antigua misión para apoyar al gobierno y disminuir la violencia en el país.

Estados Unidos realizó 43 ataques aéreos en el primer semestre. Turquía también ejecutó ataques aéreos en apoyo al gobierno.

Nuevamente, este es un conflicto histórico de gran complejidad, para el cual la comunidad internacional no encuentra solución, por lo cual centra su actividad en ofrecer apoyo para disminuir el efecto de la crisis humanitaria en la población civil.

Otros conflictos

Se mantienen otros conflictos de menor magnitud, pero de gran impacto en la población civil como:

- los enfrentamientos protagonizados por grupos de milicianos de las regiones de Amhara y Oromía, en Etiopía;

- los ataques contra comunidades cristianas de Boko Haram y el Estado Islámico en África Occidental (ISWAP) en el norte de Nigeria, que han llegado a tal nivel de violencia que EEUU analizó la posibilidad de intervenir con ataques con drones;

- el aumento de ataques yihadistas del grupo Ansar al-Sunnah wa al-Jama'ah (ASWJ), que tiene vínculos con Estado Islámico, lo cual aumenta considerablemente el control territorial y genera desplazamientos masivos de población y una crisis humanitaria;

- y la violencia entre grupos terroristas y milicias en la República Centroafricana y en Camerún.

El año 2026 no muestra indicios de que vaya a mejorar la situación de los conflictos armados en África. Factores como el repliegue de Misiones de Naciones Unidas y las acusaciones de ineeficacia para solucionar los problemas de violencia, sumado al déficit de financiación para las operaciones de paz y el debilitamiento de organizaciones internacionales africanas como la CEDEAO, no nos permiten ser optimistas.

Sin embargo, al mismo tiempo continúa el interés internacional en el continente africano, por lo que se puede esperar n cambio en las posiciones de las potencias, que pueda ayudar a disminuir la violencia.